

# Élèves ou profs, ils se sont fait un nom

Elles sont près de 80 aujourd'hui mais Orléans fait partie des cinq premières universités créées en France. Depuis 1306, des étudiants et des profs ont laissé leur empreinte.

Lilian Maurin

[lilian.maurin@centrefrance.com](mailto:lilian.maurin@centrefrance.com)

**A** la fois étudiant et professeur illustre, Robert Joseph Pothier (1699-1772) occupe la place d'honneur dans le panthéon de l'université d'Orléans. Pierre Allorant, maître de conférences (histoire du droit) et vice-président, résume : « Très implanté », le jeune « notable » fait d'abord son droit. Juriste, il se met à l'œuvre et deviendra l'un des « inspirateurs du Code civil » napoléonien. L'Orléanais a même sa statue au Capitole, à Washington.



**PANTHÉON.** *A gauche*, la statue orléanaise de Calvin, étudiant en droit comme Pothier, célèbre juriste. *En bas à droite*, Clément V, pape créateur de l'université. ARCHIVES CALVIN P. PROUST



## À Orléans naît le protestantisme français

« Orléans, pour les juristes mondiaux, est très importante », confirme Pierre Allorant. Et Robert Joseph Pothier figure parmi ces stars du droit passées par Orléans, comme son ami Daniel Jousse, Pierre de Belleperche (il sera chancelier de France, garde des Sceaux) ou Jacques de Révigny.

Lui aussi a été étudiant orléanais, a choisi le droit et marqué son temps : Jean Calvin, figure de la réforme protestante.

Au regard de « ses relations avec les nations allemandes présentes et de ses liens avec Melchior Wolmar (professeur à Orléans) », il n'est pas erroné d'affirmer, selon Pierre Allorant, que « le protestantisme français est né à Orléans » avec lui.

L'historien cite encore le passage par la cité johannique de l'écrivain humaniste Rabelais et ceux, « plus flous », de Molière,

Charles Perrault, Guillaume Budé ou Érasme.

### Classe politique locale

Époque contemporaine : ils ont fréquenté l'université orléanaise et se sont fait un nom. « On les trouve surtout parmi la classe politique locale », note Pierre Allorant.

L'enseignant mentionne Olivier Carré, député et premier adjoint au maire d'Orléans, ou Marie-Madeleine Mialot, vice-présidente de Région. Ancien de droit, prof associé, Charles-Eric Lemaignan préside l'Agglo et l'Assemblée des communautés de

France. À Orléans, le droit a aussi occupé Olivier Faure, député qui a été au plus près de Martine Aubry, Jean-Marc Ayrault ou François Hollande. Ce sera l'histoire pour Valérie Corre, députée du Loiret.

Quant aux professeurs de renom, anciens ou actuels enseignants à Orléans, la liste est longue : l'historien Antoine Prost, l'homme politique Léo Hamon, le spécialiste du droit de l'urbanisme Henri Jacquot ou l'économiste Jean-Paul Pollin. Sans omettre le sénateur ancien secrétaire d'État Jean-Pier-

re Sueur, les membres de l'Institut universitaire de France Corinne Leveleux-Teixeira et Jean-Patrice Boudet, le prix Servant 2014 Vincent Lafforgue, ou le spécialiste de l'histoire politique Jean Garrigues. Etc.

### Preuve de diversité

C'est la preuve d'une « très grande diversité », constate Pierre Allorant. « Il y a des choses excellentes de Rosetta à la recherche contre le cancer » (travaux de Chantal Pichon au centre de biophysique moléculaire du CNRS), en passant par « les recherches reconnues sur les bals masqués au XIX<sup>e</sup> siècle de Corinne Legoy. »

Clin d'œil aux antennes d'Orléans : c'est à Châteauroux que Jeannette Bougrab, secrétaire d'État du gouvernement Fillon et ancienne présidente de la Haute autorité de lutte contre les discriminations et pour l'égalité, a étudié. ■

➔ **Pratique.** Liste des étudiants et professeurs cités non exhaustive.

## ➔ ILS EN DISENT

### Des célébrités de l'université ça vous parle ?



#### OPHÉLIE

19 ans, en LEA 1

Je viens d'arriver donc je ne connais pas trop l'histoire de l'université. Mais la question est soulevée, je vais faire quelques recherches.



#### TENGIZ

19 ans, en L2 LLCE

Je pense à Pothier. J'ai été à un examen dans l'amphi Pothier en droit et j'ai eu l'occasion de voir un grand portrait de lui.

## ■ Plusieurs (re)fondeurs

Bertrand de Got : passé par Orléans, il deviendra Clément V, premier des papes d'Avignon (Jean XXII, passé par Orléans, lui succédera) et le fondateur de l'université en 1306. Parmi les « refondeurs », Roger Secrétain. Né à Orléans, il nourrit l'idée de faire de la ville la capitale régionale et de recréer l'université. Il est aidé, entre autres, par Gérard Antoine, qui sera le premier recteur de l'académie.